

ADMINISTRADOR:
ADAN PERALTA F.

Oficinas: esquina de la calle
y Avenida Centrales

TELEFONO 1262

Suscripción mensual \$ 2.00
Número suelto... \$ 0.10
Número atrasado... \$ 0.25



El Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA
Se publica todos los días, inclusive los lunes.

SABADO 26
Santa Margarita de Cor-
tona; santos Alejandro y
Néstor.

Salé el Sol a las 5.52
y se pone a las 17.47

MAREAS:
Pleamar en Puntarenas a las
9.27—22.09

AÑO 11

San José, C. R., Sábado 26 de Febrero de 1927.

NÚMERO 236

El boxeador Paulino Uzcudum venció a Koute Hansen

Un barco de guerra inglés va camino a Nicaragua

New York, 25.—Por fin se efectuó la lucha entre los boxeadores Paulino Uzcudum y K. Hansen, ganando Paulino por decisión.

BARCO DE GUERRA INGLES PARA NICARAGUA

Londres, 25.—El Gobierno inglés estima que desde que se han iniciado las dificultades en Nicaragua, los intereses de los súbditos británicos han sufrido pérdidas por medio millón de libras esterlinas, especialmente con motivo de los últimos acontecimientos.

Dicen que en Nicaragua existen poco más de 200 ingleses y que para defenderlos, así como a sus intereses, se ordenó la salida de un barco de guerra.

El pacto de Díaz y EE. UU.

DE PINEDO EN PERNAMBUCO

Pernambuco, 25.—El Marqués de De Pinedo, después de dos días de estancia en esta ciudad y de efectuar notables vuelos, salió para Río Janeiro, donde es esperado de un momento a otro.

ESPAÑA Y LA CONFERENCIA ECONOMICA

Madrid, 25.—El Gobierno de España no estará representado en la Conferencia Económica que ha sido convocada por el Consejo de la Liga de las Naciones.

EL REY HACE UN NOMBRAMIENTO

Madrid, 25.—El Rey ha firmado un acuerdo nombrando al actual Embajador de España en Alemania, señor Espinosa de los Monteros, como miembro de Negocios Extranjeros.

PROTEGIENDO LAS INDUSTRIAS NACIONALES

México, 25.—El Gobierno ha expedido un decreto señalando cuotas reducidas a los tabacos de producción nacional, con el objeto de favorecer el desarrollo de esta industria.

Shanghai, 25.—La situación está llegando a su punto culminante, debido a que los ejércitos cantoneses siguen avanzando en triunfo sobre esta población.

Entre todos los contingentes militares extranjeros que hay reconcentrados en esta población, llegan a 12,000 hombres listos para defender a los extranjeros y sus intereses en el caso de un ataque por parte de los nacionalistas.

El transporte de guerra norteamericano "Schaumont" llegó hoy con 1,200 soldados de infantería de marina a bordo, listos para desembarcar en momento dado.

En cambio, el Gobierno de Pekín ha comenzado a movilizar fuertes contingentes de tropa de Mukden para reforzar esta población y contener el avance de los nacionalistas.

SACASA SALIO DE PUERTO CABEZAS ?

Washington, 25.—En los centros liberales se ha expresado el temor de que el Presidente Sacasa se haya visto precisado a salir de Puerto Cabezas, pues hace siete días que están sin noticias, aunque creen que lo probable sea que la censura yanqui le imposibilite la comunicación.

PRIMO DE RIVERA DEJARA UNO DE SUS MINISTERIOS

Madrid, 25.—Insistentemente se rumora que una vez terminadas las negociaciones de Tánger, Primo de Rivera dejará el Ministerio de Relaciones Exteriores, y dedicará su atención a las demás Carteras que ocupa. De manera no confirmada se asegura que el Embajador en Berlín, Espinosa de los Monteros, ocupará el Ministerio de Relaciones Exteriores.

EL TRATADO DE DIAZ CON ESTADOS UNIDOS

Washington, 25.—La Liga de Nicaragua publicó deta-

lles del propuesto Tratado de Alianza con los Estados Unidos, que según Díaz garantiza a Nicaragua "no interrumpida conservación al Gobierno, la protección adecuada a vidas e intereses y la libertad individual". Los Estados Unidos por su parte aseguran los derechos en el canal nicaragüense y la base naval, así como también el derecho de intervenir en Nicaragua siempre que fuera necesario para hacer efectivas las mencionadas garantías.

PAULINO PESO 196 LIBRAS

New York, 25.—Paulino pesó 196 libras y Hansen 204 y media; las apuestas fueron a favor de Paulino.

Cable del señor Urcuyo al Senador Borah

C. L. T. — Senador Borah.

Washington, D. C.

Cuando ejército de Sacasa se acercó a la capital de Nicaragua para controlar todo país, desembarcaron otros marinos americanos con el pretexto de vigilar la línea férrea. El verdadero propósito es cuidar las poblaciones para que Díaz disponga de esos contingentes militares en otros sectores.

El ferrocarril de Nicaragua es nacional; sus acciones acaban de ser mandadas por Díaz a New York para hipotecarlas a los banqueros americanos para pretextar desembarco marinos.

Se anunció en la prensa el proyecto del tratado que ofrece Díaz comprometiendo soberanía, y ha causado indignación general. Ningún partido político adversa los intereses americanos ni el

proyectado canal; deseamos solemnemente que no intervenga los Estados Unidos en nuestros asuntos internos.

El Cónsul inglés Patterson ha permanecido completamente ligado con Ministro Americano en Managua a solicitud barcos ingleses. Esto considerase una farsa para impresionar público americano.

Su moción de visitar Centro América, acogida por estos pueblos con aplausos; sólo así podrá averiguar el Senado los estipendios recibidos por altos funcionarios, y que transacciones con los banqueros han sido causa de torrentes de sangre y ruina de Nicaragua. América tiene fe en la noble actitud suya y compañeros.

C. URUYO,
Agente Confidencial del Presidente Sacasa.

La Coronación de Sus Magestades Chepita I y Margarita I en Cartago

Ayer se llevó a cabo la coronación de las Reinas Cartaginesas, Chepita I, Reina de la Belleza y Margarita I, Reina de la Juventud.

La fiesta se efectuó con todo el entusiasmo de los organizadores, siendo presenciada por gran número de gente.

El señor Secretario de la Gobernación, don Rogelio Granados, coronó a S. M. Chepita I, pronunciando a continuación un hermoso discurso, que fué calurosamente aplaudido.

La Banda Militar cartaginesa acompañó a su palacio con alegres músicas a la simpática Reina.

Luego, el señor Comandante de Plaza, don Ezequiel Sáenz, citó en la encantadora frente de Margarita la real corona, pasando después la Reina a una hermosa

carroza, que recorrió las principales calles de la ciudad, acompañada con sonoros toques de clarines.

Ambas Reinas fueron acompañadas por sus admiradores, que las agasajaban con sus vivas.

Llegadas las Reinas a sus respectivos palacios, fueron festejadas con simpáticas recepciones y magníficas serenatas.

Para hoy se prepara un suntuoso baile que, a juzgar por la buena organización y el entusiasmo con que se prepara, será una fiesta de gran animación.

El público no dió motivos que se pudieran lamentar, pues tanto unos simpatizadores como los otros, llevaron a cabo sus festejos en la mayor armonía y beneplácito.

Cronista X.

Escandalosos sucesos en San Isidro de Coronado

La policía atropella cobardemente a una señora y mantiene el imperio de la cincha

Ayer en la mañana fuimos visitados por un importante vecino de San Isidro de Coronado, quien nos manifestó que en el pueblo había un marcado malestar por el abuso de autoridad de los gendarmes bajo las órdenes del Jefe Político.

Los hechos relatados son sumamente graves y deben ser investigados por el señor Secretario de Gobernación.

Según nuestro informante, en San Isidro impera la ley de la cincha y ya son numerosas las víctimas del flagelo.

Pero nada que haya causado tanta indignación como el brutal atropello de que fué víctima la señora Liana de Anchía. Los gendarmes la citaron a ir a la Agencia, y como ella objetara su condición de señora casada, la atropellaron al extremo de conducirla al cuartel a cintarazos.

—¿Testigos?—preguntamos, y se nos dieron los siguientes nombres: don Ricardo Zúñiga y don Abel Campos.

—¿Y los gendarmes?—
—En primer lugar Juan Fer-

nández y en segundo José Cordero.

Otro caso

Por cuestiones personales el gendarme Fernández atropelló al señor don Carlos Herrera.

—¿Testigos?
—Ignacia Soto, Rafael Méndez, doña Leonor Arias de Quiros y otras personas.

Siguen las quejas

El precitado Fernández se presentó en la casa de comercio de don Alcibiades Ramírez y, en horas y en días inhábiles, le obligó a abrir el establecimiento. Se hallaba en estado alcohólico.

—¿Testigos?
—El propio señor Ramírez.

Por otra parte, unos veraneantes se quejan del mismo Fernández, que por lo visto está resultando un Mussolini.

Los vecinos le hacen cargos al Jefe Político y ya la Secretaría de Gobernación tiene informes de estas irregularidades.

El torero Minuto en Grecia

Minuto, el popular torero se presentará el próximo domingo en Grecia, en una corrida de beneficio y de precios populares. Minuto no quiere que nadie se quede sin verlo. Lo acompañan

Laverde y el Chatillo. En la población existe mucho entusiasmo.

El ganado es magnífico. Le auguramos éxito.

Alcantarilla en mal estado

Entre la calle primera sur y la avenida octava este, hay una alcantarilla en mal estado, que ofrece peligro para el tráfico.

Llamamos la atención de la Comisión de Vías Públicas sobre este particular.

LOS SUCECOS de CHINANDEGA

Relatados por un testigo presencial

La misión periodística que estuvo en Chinandega representando a La Prensa de Managua y a los grandes diarios norteamericanos, fue acogida con sencilla hospitalidad bajo el hogar de don Eduardo Rivas Novoa. Sencilla en verdad, la hospitalidad casa en aquellos momentos imposables para el confort, cuando muchas familias que habían quedado sin hogar encontraban la sombra amable y franca de un vínculo común en la desgracia. Todos los departamentos, el salón como las roperías, estaban convertidos en aposentos; bajo los corredores, las sillas perezosas, las hamacas y las mesas servían de lecho; una sola lámpara alumbraba la tertulia nocturna, en ronda continúa por el recuerdo de los horribles días de la guerra.

—Me parece mentira—nos dicen—que podamos referir la historia de estas terribles cosas que han pasado; no se como no me han matado las balas; no encuentro como empezar el relato, que de seguro ha de ser interesante para el servicio informativo de La Prensa. Por las calles sólo quedaron volando los restos de la papelería que entre los remolinos del viento parecía querer huir del incendio; aquí, cerca de nosotros, en la casa de Mayorga y Venerio principió el saqueo con toda su saña liberal. No hubo en Chinandega, después pudimos constatarlo, una casa que se salvara del saqueo.

Cómo empezaron los acontecimientos.

El domingo, como a las cinco y media de la mañana, principió el tiroteo que al iniciarse no despertó inquietudes; creíamos que se trataba de un simulacro, como muchas veces, para ensayo de máquinas y fusiles, y para disciplina y ejercicio de las tropas. En la torre de San Antonio, el llamado a misa sonó a esa misma hora, con el alegre tono de las campanas mañaneras; pero al empezar apenas, quedó interrumpido, como si aquello fuera una señal de que Dios se alejaba de este pueblo.

La toma de El Calvario.

Como una hora más tarde, los vivas a Parajón nos dieron a comprender que la población había sido ocupada por los revolucionarios; después, un largo repique que nos indicó que la fortaleza de El Calvario había caído en manos de la revolución; a eso de las ocho y media de la mañana, sentimos que un grupo de revoltosos hacía alto frente a la her-

mosa casa de don José Mántica; y que los revolucionarios pedían a gritos la cabeza del general Viquez, a quien esperaban encontrar donde Mántica.

No esperaba Chinandega, ni el general Viquez, guardián valeroso de la plaza, que el general Parajón entrara a aquella ciudad. Así se explica el desconcierto civil y militar; los revoltosos nos dijeron que El Calvario había sido tomado; y que no tardaría en caer la fortaleza de la parroquia. Yo—dice el relataste—salí al zaguán; quise esforzarme por evitar el saqueo, pues la turba empezaba a romper las puertas y a disparar hacia el interior de la casa. Los Mántica no pudieron sacar ni su dinero; en un costal lo empacaron, escondiéndolo entre unos peroles de hierro galvanizado; era algo así como cuatro mil córdobas, que luego fueron devorados por las llamas.

Dónde empezó el fuego

Se ha dicho y se sigue diciendo que las bombas de incendio voladas por los aviones militares ocasionaron el incendio del radio central de Chinandega. El testimonio de los chinandeganos niega este aserto, que los más extremistas respetan; y los hechos, que son los argumentos más fuertes de convicción, prueban con claridad irrecusable que fue con las turbas liberales las que cometieron aquel horrible crimen; un crimen que deja de ser político, porque envió en su desastre a liberales y conservadores, para convertirse en delito injustificable contra la humanidad. Muchas personas que sólo su casa tenían, yacen a estas horas en la más espantosa miseria. El testimonio político acusador éste: oigamos lo que dice el relataste:

—Siguió el ataque fuerte de las tropas y como desviando la atención de las balas, una columna de humo denso y loco se elevó hacia el cielo; después se supo que el cabecilla Norori y el rebelde Camulla llegaron frente a la casa del doctor José del Carmen Gasteazoro, todavía deshabitada porque estaban terminando de construirla. Y encaramándose frente a ella exclamó: "Con que esta es la casa del bandido Gasteazoro, que mandó las armas de El Salvador".

Y con almohadas empapadas de gas inflamó la hoguera que más tarde había de abrasar doce manzanas, las mejores edificaciones, el centro del comercio chinandegano, donde florecía el pres-

El Mejor Café Molido
— Y —
El Mejor Cacao Molido
LO CONSIGUE EN "LA FLORESTA"
Premiado con medalla de plata en la última
Exposición Nacional Italiana.
PRUEBELO Y SE CONVENCERA
Teléfono 889-R — MONTERO C.
CUESTA DE MORAS.

SOMBRAS DE FLECOS
A \$ 12.00 y a \$ 15.00
KOBERG y Cía
VEALAS EN NUESTRAS VITRINAS

tigio social y económico de la población.

Avanzaba el incendio estrepitosamente, llevado por los vientos huracanados, por el lado oeste, cuando en el propio corazón, en casa de doña Angélica de Callejas, una turba de saqueadores penetró de improvviso. En esa casa se arreció el saqueo, fué como un toque de arrebato, que en tregó a los foragidos todo el caudal de la riqueza almacenada. Fueron abiertos los establecimientos y las casas particulares. Abandonaron las turbas el rifle como para mejor dedicarse a las faenas del robo; y en pleno saqueo, avanzando el fuego hacia el interior, se vio salir otra columna de fuego en la casa de doña Angélica de Callejas. La circunstancia de ser el doctor Gasteazoro adicto al gobierno y su representante en El Salvador y la de que doña Angélica cooperaba en la política conservadora de Chinandega, hablan con elocuencia de la responsabilidad de los asaltantes. La contingencia no habría caído en forma de bomba de incendio precisamente sobre dos casas señaladas por la cólera de la revancha política, una revancha increíble, pues que el conservatismo no procede en forma criminal y cruel con su adversario. La casa de doña Angélica fue incendiada con kerosene. A esas horas no existía en la calle ni un civil ni un militar conservador.

—Sólo en los lienzos cinematográficos he visto algo tan espantoso como el incendio de Chinandega; el fuego fue un espectáculo imponente, pavoroso, algo que es necesario ver para que no se olvide nunca.

El espanto de la población civil

El cuadro de Chinandega fue espantoso; los hombres, las mujeres y los niños formaron un sólo grito de horror que crispaba los nervios; entre las columnas del incendio y las cortinas del fuego de las máquinas y rifles, los grupos de gente corrían en todas direcciones, bajo la inclemencia desolada de aquella hora en la que parecía que Dios nos volviera las espaldas. Entre el fuego de la ciudad y el de los defensores de la parroquia la gente cruzaba las calles. La niña Emilia Navarro fue atravesada

en medio de la calle real, por una bala que le perforó el estómago; Manuelita Montealegre y Mercedes Tjerino cayeron sobre las piedras en la calle; por un momento las pensaron muertas; pero sólo fue un percance de la carrera, que felizmente no tuvo consecuencias.

El fuego abrasó poco después todo el centro de la población; se oía el crujir del maderamen reseco reventando en detonaciones al derumbarse; las enormes paredes producían un eco sordo y lúgubre al estremecerse y desplomarse; el incendio alumbraba el cielo de un resplandor rojo vivo; el humo no era capaz de apagar el fantástico ascenso de las llamas; me imagino que visto de lejos, Chinandega habría parecido resucitar la historia de la antigua Roma, envuelta en llamas que Norón creara para recreo de su inspiración y de su fuerza, para la aureola triste de su fama...

La obra del salvamento

Al estallar el depósito de gasolina de la casa Mántica, los chorros de luz amenazaron el block hacia el Este, rumbo al barrio del Calvario. Entonces don Eduardo Rivas, un señor Guerrero y don Marcelino López hijo, se aprestaron a la heroica labor de cortar el fuego, poniendo un cordón de agua. Guerrero ofreció cien córdobas a un peón, para que acarreará agua de los pozos y las pilas vecinas. Don Eduardo se subió al tejado logrando extinguir los primeros brotes del incendio. Durante muchas horas fué el pasar incansante del agua hacia el tejado; entre el silbido de las balas, entre el espantoso peligro, don Eduardo Rivas sostuvo valientemente, con heroísmo digno de una condecoración pública, las lenguas de fuego que parecían tener más hambre, como movidas por la entraña invisible de algún monstruo apocalíptico.

—Mis zapatos eran una brasa—agrega don Eduardo, como acordándose de la visión espantosa que surge del relato entre el silencio atento del corrillo. Al poner la mano sobre las tejas, un chorro de agua me saltó de una ampolla; me tiré al suelo y quedé sumido en un sueño de pesadilla. Dios mío... Don Eduardo quiso todavía

salvar la manzana del Club Social, donde tenía instalado su taller de epintura; pero todo fué en vano. El fuego era como una sentencia inapelable; y el domingo, la mañana trágica del domingo, se empurpuraba, como si hubiera querido convertirse en una enorme bandera roja, para saludar el avance de las columnas que enarbolaban esa bandera...

La herida del Padre Andara

El canónigo Andara ha sido uno de los Párrocos que en Chinandega dejarán más profunda huella de su paso virtuoso y progresista; edificó la Casa Cural, un teatro para representaciones de caridad; instaló un taller tipográfico y fundó una hoja periodística de propaganda católica; renovó el templo de la Parroquia, modernizó sus líneas; creó, su obra magna, la Casa de las Obreras, intuición piadosa que empezaba a dar frutos, amparando a la mujer desvalida, apartándola del camino del vicio, haciéndola hábil para el trabajo y el sustento diarios; creando en su corazón el temor a Dios y el hábito a la plegaria. Tenía la Casa de las Obreras una orden religiosa fundada en Nicaragua, bajo la dirección de la señorita María de Jesús García, que vestía hábitos de monja.

—He aquí lo que dice el relataste: —Al principiar el fuego, el padre Andara se precipitó hacia la Casa de las Obreras; fué requerido por un retén; pero el ruido de las balas impidió que los soldados oyeran el grito de respuesta del clérigo, que exclamaba:

—Soy el Capellán... vuestro Capellán...

Se vió que de improvviso el rostro del sacerdote se empurpuraba de sangre; una bala le había atravesado el rostro; pero dicho-cho el proyectil, que realizó cuatro perforaciones, penetró por la mejilla, hizo orificio en las partes carnosas de la mandíbula y salió por el otro lado sin interesar el hueso.

La sagrada hostia

El canónigo Andara realizó una escena emocionante, digna de hacerla perdurar en el lienzo de alguna capilla que santificara el heroísmo de su nombre y su valor sacerdotal. Alzando los brazos, cuando el fuego hacía presa de la capilla, tomó en sus manos el copón de oro que encerraba la forma divina, el Cuerpo

de Cristo hecho carne, según las palabras del divino Maestro. Su multitud se apiñaba; y en el silencio recogido de aquel minuto de angustia, el sacerdote venerable, apóstol de una religión inmortal, pronunció estas palabras:

—"Trance de muerte—hermanos míos—voy a daros la comunión."

Y elevando la sagrada forma, alzó los ojos hacia el cielo, murmurando las plegarias del sacramento; y luego, sobre los labios trémulos y abiertos depositó en la boca de los concurrentes la comunión bendita. Así consumió en aquella hora de angustia y de tormento, el venerable párroco Apolonio Andara.

Bandera blanca que pretende la rendición de Viquez y sus heroicos compañeros

Domingo y lunes duró aquella crisis de la vida, en la que enemigos del Partido Conservador; aquí me habrían encontrado muerto; pero debo advertirle que el enemigo no tomó una sola pulgada de tierra; a pesar del escaso número de tropa, yo conocía el empuje de mis soldados y el valor y el honor de los Jefes; era el martes y estábamos cansados; cuando incendiaron la Casa Cural, una nube de humo se echó sobre nosotros, sentimos la asfixia, entre la desesperación del momento que nubló nuestros ojos; los soldados bajaban de la torre a recoger parque, con las narices chorreando; el fuego rebotaba nuestra carne; ya no teníamos agua porque la habíamos gastado para evitar que el fuego invadiera la iglesia; por la mañana del martes, reclamé la atención de mis soldados y les dije: "Compañeros: la ración de hoy es, para todo el día, media galleta"; yo mismo di el ejemplo, junto con don Ricardo López Callejas y don Alberto Avilés, comiendo frente a la tropa, nuestra ración mínima del día. Los Jefes y soldados, silenciosamente comieron un segundo, volviendo a sus puestos con la fe valerosa del soldado conservador.

No podía, pues, aceptar términos de paz, que habrían constituido el deshonor y la derrota de toda mi vida; la comisión de paz se regresó en vista de que no acallaban los fuegos y que, más bien, se nutrían; no supe yo lo de la nota, hasta que don Ricardo me la trajo, recorrigiéndola de manos del franciscano, que sólo

(Pasa a la 6a. página)

Acaba de llegar una nueva remesa de las invencibles bicicletas

RALEIGH
THE ALL-STEEL BICYCLE

Las que vencen en todos los torneos. Las que no se quiebran. Las que son suaves, livianas y resistentes. Su belleza es insuperable.

De venta en la LIMON TRADING Co.

Encargado: JUAN M. VICTORY

3147 JISE - Frente a Ferreteria Rodríguez



HAMBURG AMERIKA LINIE

El vapor correo RUGIA
6615 toneladas.

Saldrá de Limón el 2 de marzo, llevando pasajeros y cargo para Puerto Barrios, Livingston.

El vapor AMASSIA

Saldrá de Limón el 24 de febrero, llevando carga para Europa, AMSTERDAM-HAMBURG.

Para más informes:

VICTOR FABIAN,
San José-Limón.

LUIS CASALVOLONE,
Puntarenas.

El Jefe Técnico informa al señor Ministro de Edncación acerca del plan de establecer en las escuelas rurales los grados tercero y cuarto

El informe dice así:

Una iniciativa importantísima...

Si las escuelas rurales logran llevar a todos los niños hasta el cuarto grado habríamos dado un gran paso en el mejoramiento de la educación común. En manos de nuestros maestros hábiles y empenosos esos niños saldrían con un caudal de aptitudes que encontrando frecuentes aplicaciones en la vida real continuarían desarrollándose; su cultura moral sería más sólida; la afición a la lectura; la práctica de buenos modales, de hábitos higiénicos, de actos de carácter cívico, todo haría de ellos individuos probablemente más preparados para la vida ciudadana y, por ende, para hacer luego elementos dinámicos del progreso local y general.

Estas consideraciones movieron a uno de nuestros más laboriosos Inspectores, el de la provincia de Alajuela don J. Rafael Meoño, preocupado por resolver en alguna forma la situación a que en párrafos anteriores me he referido, a idear un plan que presentó a la Jefatura al iniciarse el curso de 1925.

Una vez que se estudió ese plan y se comprendieron las ventajas que teóricamente ofrecía, el señor Meoño fue autorizado para ensayarlos en aquellas escuelas de tercer orden de su provincia que sólo cuentan con un maestro.

El proyecto era éste: el maestro que en 1924 había leccionado primero y segundo grados con horario alterno, en 1925 no recibiría alumnos para primero sino que trabajaría con segundo y tercero; ese mismo maestro llevaría en 1926 sus dos grupos de tercer y cuarto grados, respectivamente. Para 192 sólo quedaría el grupo de los que irán a cuarto, pero entonces sí habrá inscripción para primer grado y el maestro tendrá primero y cuarto. En el año siguiente habrá primero y segundo; luego segundo y tercero; y luego tercero y cuarto y así en lo sucesivo.

Es cierto que los niños de ocho años tendrán que esperar dos para ingresar a la escuela y que cuando lo hagan tendrán diez años de edad, pero el proceso esbozado ofrece la ventaja de que cada niño hará en cuatro años, entre los diez y los catorce, el período de enseñanza obligatoria, llegando, salvo casos raros, al cuarto grado.

Es evidente que ese sistema hace ganar en tiempo y en beneficio a padres y alumnos. Prácticamente la edad escolar viene a ser de diez años y a los catorce el niño queda libre.

Tal como hasta ahora ha sido la organización, los niños se retiran a los diez u once años sin haber pasado de segundo a tercer grado o se les obliga a permanecer en la escuela repitiendo esos grados durante dos, tres o cuatro cursos seguidos, sin provecho cultural apreciable. En la forma expuesta, todos cursarán el cuarto grado.

Los informes recibidos del Inspector citado respecto al ensayo hecho en 1925, son magníficos. Los padres de familia han aceptado de buen grado la innovación porque confían en sus buenos resultados.

El siguiente dato, no más, es suficiente para acreditar esa práctica; la provincia de Alajuela tiene actualmente sesenta y ocho escuelas que contarán en 1926 con segundo y tercer grados y

que en 1927 llegarán al cuarto. Antes no habían tenido más que segundo grado.

La Jefatura se complace en reconocer las bondades de ese plan y lo recomienda como digno de ser adoptado en toda la República.

Será una forma de hacer campaña efectiva contra el analfabetismo.

No negamos que tiene inconvenientes, tales como el de no tener el ingreso de algunos ni-

ños hasta los diez años de edad y el de que los grupos disminuirán de año en año, si la cooperación de los padres y de las autoridades no lo impiden, pero en todo caso, son grandes los beneficios que se obtendrían a medida que esas dificultades vayan siendo removidas.

Por aparte, según la estadística escolar hay el siguiente número de escuelas de tercer orden con un maestro así:

Escuelas de don Ramiro Aguilar, cuarenta y seis.

Escuelas de don J. Rafael Meoño, ochenta y siete.

Escuelas del señor Araya, treinta y siete.

Escuelas del señor Briceño, ca-

torce.

Escuelas del señor Baltodano, como cuarenta.

Escuelas del señor Ramirez Cuarenta y cuatro.

Escuelas del señor Obando, trece.

Escuelas del señor Céspedes, cuatro.

Total, 285 escuelas, calculadas a 40 niños, dan unos 11,400 niños que se beneficiarían con el nuevo plan.

Conviene también considerar que las escuelas que tengan dos maestros, así uno tomará segundo y tercero alternos y el otro maestro que dé el cuarto grado.

José Luis Soto Calvo

Pago de cuentas

Anoche celebró sesión secreta la Municipalidad, como lo exige la ley, para aprobar los presupuestos extraordinarios que se refieren al pago de cuentas pendientes del año pasado. Suman alrededor de treinta mil colones.

Se dispuso suprimir los resúmenes de tales presupuestos hasta tanto se revisen las cuentas; esto con el objeto de que no se lemore el pago de las mismas.

Cemento a
¢ 15.50

Adelade v. Jiménez e hijos

Ampliación de la cañería

Notamos con pena que se está pasando el verano y todavía no se han iniciado los trabajos de ampliación de la nueva cañería. Suponemos que las licitaciones del material y la compra de terrenos han sido las causas principales de la demora, ya que los asuntos oficiales se tramitan muy despacio. El dinero desde hace tiempos se encuentra en las arcas municipales devengando intereses.

Los miembros de las comisiones de cañería y cloacas han trabajado con todo empeño para tratar de comenzar los trabajos cuanto antes, pero hay ciertas dificultades que no está en su mano vencer y a eso obedece la tardanza.

Es de gran necesidad aumentar el caudal de agua de la ciudad que va creciendo, y asimismo, cuidar de su pureza y con tal objeto se hizo el empréstito con el Banco de Seguros. Asimismo, se manifiesta la necesidad de completar la red de cloacas y atender a otros servicios sanitarios urgentes, en lo cual está muy empeñado el Jefe de Sanidad doctor Zeledón.

Asuntos de Siquirres

Con motivo de las últimas publicaciones sobre Siquirres, hacemos constar que ni el señor Rivera, ni nadie, nos ha hablado de política local o partidarista. Sus labores se concretan a una campaña de saneamiento. Eso es todo.

Ayer en el mercado de abastos

ALZA Y BAJA DE ALGUNOS PRODUCTOS

En nuestra visita de ayer al mercado de abastos, pudimos notar que ha habido más movimiento esta semana que la anterior.

Algunos de los principales artículos de primera necesidad han tenido alzas y bajas en sus precios.

Ayer esos artículos se cotizaban así:

Arroz—Tiende al alza. De primer aclase, el extranjero a 30 colones el quintal y del país a 29 colones el quintal y del país a 29 colones y dos libras por 65 céntimos. Hay un arroz de muy inferior calidad que se vende a 22 colones el quintal y a 25 céntimos libra.

DULCE—El griego a 60 céntimos el atado y el pedreño a 45 céntimos. De Santa Ana y Puriscal vino poca cantidad y se está vendiendo a 55 y 75 céntimos la tamaga.

Maíz—Se cotizó a 60 y a 62 colones la fanega; más caro que la semana pasada; por cuartillo se vende a 70 céntimos.

Frijoles—Negros de buena calidad bajaron a 125 colones la fa-

negra. Se están vendiendo a 150 colones el cuartillo.

Papas—Ep sacos de nueve cañuelas, la lisa a 25 colones; la Boston a 23 colones; la morada a 20 colones y la italiana a 18 colones. Por cuartillo se venden a 80, 75, 70 y 60 céntimos respectivamente.

Azúcar—El de primera a 18 colones el quintal y el de primera de segunda a 11 colones. Por libra está a 15, 20 y a dos libras por 35 céntimos. Hay gran cantidad de azúcar en plaza.

Manteca—La extranjera a 29 colones la lata y a un colón y 90 céntimos la libra; la del país a 1.25 la libra.

Harina—La de primera calidad a 50 colones el bulto y a 30 céntimos la libra.

Cebollas—Secas del país a 30 colones el quintal y a 60 céntimos la libra.

Queso—El blanco de primera a 140 colones el quintal y a 1.60 colones la libra. Este artículo se está escaseando mucho.

Los demás artículos de primera necesidad mantienen los mismos precios de la semana anterior.

Las frutas en general y algunas legumbres, están escasas.

MEMORANDUM DEL COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

— AVISO —

Cartago, 14 de Febrero de 1927.

La matrícula del Colegio queda abierta a partir del día 15 de Febrero de 1927, de las 9 a las 11 horas y de las 13 a las 15 horas.

Los exámenes de aplazados se verificarán durante los días 1, 2, 3 y 4 de Marzo, según horario que se puede ver en la Secretaría del Colegio.

V. LIZANO H.,
Secretario.

Notas cortas

INTENTO DE SUICIDIO

Fue detenido por la policía Nicolás Fernández Torres, porque en estado de ebriedad se disparó un tiro de revólver con intenciones de quitarse la vida.

Se ignoran los motivos que tuvieran Fernández Torres para atenta reontra su vida.

DE TRAFICO

Por infracciones a la ley de tráfico fueron citados a comparecer ante la Agencia de Policía el conductor del automóvil No. 125 y el auriga del coche No. 54.

Los conductores de aquellos vehículos que durante la noche lleven alguno de sus focos apagados, serán multados.

CARNE EN MAL-ESTADO

Un vendedor de carne de apellido Monge Cruz, fue sorprendido por la policía de higiene en su carnicería, haciendo chorizo con carne en estado de descomposición.

La carne fue decomisada y se le impuso una multa.

Busque EL MUNDO

REMATE VOLUNTARIO

Por acuerdo de los dueños, rematará el señor Juez Primero Civil de San José, en la puerta de su oficina, a las quince horas (tres de la tarde) del cuatro de marzo, la casa y solar de la familia MONTEALEGRE CARAZO, situados en esta ciudad, en la esquina Suroeste del cruce de la Calle Alfredo Volio y la avenida séptima. Servirá de base la suma de SESENTA MIL COLONES.

San José, febrero 15 de 1927.

JUAN JOSE MONTEALEGRE.

Las Llantas Neumáticas Goodyear Ballon para automóviles Ford y otros coches livianos aseguran un largo recorrido a la vez que una absoluta comodidad. El material acordonado SUPERTWIST con que son construidas las hace muy económicas y suaves

Llantas Neumáticas Goodyear

BOLAÑOS ULLOA
Agentes

GOODYEAR

Notable articulo del sabio don Elias Jiménez R.

Hay una esfera de sentimientos e ideas que puede ser llamada esfera del amor sexual, porque todo, en ella, nace de esta pasión. Fuera de esta esfera, cuyo radio es cientos de veces mayor de lo que se piensa, la palabra amor es siempre o generalmente impropia. En la mayor parte de los casos, es la palabra interés la que se debe pronunciar, sin que se rebaje con ello el tono del discurso. Hay intereses altos y los hay bajos, y los altos pueden ser algo más que el amor. Fuera de las relaciones sexuales y sus derivados, la expresión: "yo le quiero a usted por buen interés", significa muchísimo más que la habitual "yo le busco por amor".

Los diplomáticos en sus no reciben de los pueblos su mandato. Lo reciben de los gobiernos. Por encima de las fronteras, los gobiernos se dan las manos, a oscuras las más de las veces; y estas manos son los diplomáticos.

¿Y de quién reciben los gobiernos su mandato? Rarisimamente de los pueblos. Eligen éstos sus gobiernos, o los deportan, pero sin verdadera responsabilidad. Donde no hay libertad, no hay responsabilidad. ¿Y es libre el niño, o el esclavo de sus pasiones, o quien anda a tientas?

¿Cómo hablar de mandatario legítimo cuando no hay mandato autorizado?

La libertad es la sujeción a la razón impersonal. Mirando las cosas de lado, sin ahondar mucho, repitese la conocida sentencia de que cada pueblo tiene el Gobierno que se merece... —Pues señor, podrían responder los pueblos, con palabras muy de nuestros campesinos, el que no sabe es como el que no ve: ni merece ni desmerece. No hay en el globo un pueblo que merezca el gobierno que tiene.

Se dice de la política como de muchas otras cosas: "No es una ciencia. Aquí no caben principios".

Que no es ciencia, seguro; pero debemos procurar que lo sea. Y jamás lo será si despreciamos los principios. ¿Podría haberse constituido la química si los hombres de laboratorio hubieran adoptado la regla de no hacer caso de los poquitos de verdad precedentemente adquiridos?

Recordar siempre que se es falible; no confundir los principios—verdades demostrables—con las opiniones; y no aceptar de éstas sino aquellas que menos comprometan la libertad futura de enmendar el yerro, caso de que éste se evidencie: tal es la regla clara a que uno debe aferrarse tanto más cuanto más apremiante parezca la situación.

Preguntémos a cada instante: ¿Será éste un callejón sin salida? ¿Podré cambiar de vía o devolverme cuando vea que la luz se hace en mi mente?

No matar. No entregar lo que no nos pertenece. No destruir. Hé ahí normas de conducta que se derivan de la anterior consideración.

Los centroamericanos que hemos residido largo tiempo lejos de nuestras patrias sabemos muy bien que no hay mayor parentesco entre un salvadoreño y un costarricense, por ejemplo, que entre éste y un ecuatoriano. De

México para abajo, incluido el Brasil, formamos una verdadera familia, con las diferencias que hay y conviene que haya en toda familia normal, y nos entendemos como primos, excepto cuando se trata de la fijación de los límites políticos, o mejor dicho, de la extensión del Gobierno militar a que hemos de someternos.

¿Habrá, pues, contrasentido más grande que el de hablar de unión a base de lo que ha sido y será fuente de discordia entre los hombres de un mismo pueblo y entre los pueblos de una misma familia?

Únicamente en época de guerra, cuando se va a matar y a morir, en crisis de locura, es comprensible que se hable de uniones militares, puesto que se está entonces bajo el reino de todos los descarríos de la lógica y de la moral.

Mientras la fuerza bruta cuente más súbditos que la razón—y ello habrá de ser durante siglos de siglos todavía—, habrá gobiernos militares y habrá amojonamientos materiales entre las naciones, y será de buen augurio el que las áreas circunscritas sean pequeñas. Reducida el área de la acción militar, se reduce de hecho el peligro de ésta para el individuo.

Las federaciones políticas constituyen una forma inestable de asociación. Inevitablemente sucede una de estas dos cosas: o se deshace pronto la federación, quedando las primitivas unidades más moralmente que antes; o se consolida la federación, transformándose en un imperio centralizado y centralizador, esencialmente iliberal, que crece y crece... hasta reventar, como reventan al cabo todos los imperios.

Aumentemos nuestras relaciones de todo género, solidariémosnos cada día más! Para ello, acrecentemos nuestra diversidad funcional, a la cual corresponde una diferenciación política mayor. Pónganse los ojos en cosas más fáciles de observar, puesto que las leyes de la sociología—que son las mismas de la biología—se aplican por igual a lo grande y a lo pequeño. Ponga cada uno los ojos en la familia que conozca. ¿Cuáles son las mejor armonizadas si no aquellas en que no hay dos hermanos vaciados en el mismo molde?... Juan es Zapatero, Julio es músico, Pedro abogado, Luis médico, y el cariño recíproco es en esa casa un primor, precisamente porque no hay en ella de común sino el metal de que están compuestos todos los hermanos, y la regla moral de hacer el uno al otro lo que quisiera que le fuese hecho.

De rey, habría ordenado yo un aumento de trabajo diario en el mes de la fiesta nacional, a fin de meter en las cabezas la redicha verdad de que sólo mediante el trabajo se obtienen y se mantienen la alegría y la independencia.

—¿Puede uno portarse bien sin ninguna religión?

—No puede, respondo, si usted da a la palabra religión su sentido propiamente general o filosófico.

—¿Qué es, pues, religión?

—Todo lo que establece una relación o lazo entre la vida de hoy y la vida de mañana. Es religioso quien cree que cada acción acarrea indefectiblemente un bien o un mal, tarde o temprano.

—¿Indefectiblemente? ¿Y el perdón de los pecados?

—El perdón de los pecados sería la negación de la religión (o de la justicia eterna, si usted prefiere).

—Entonces ¿qué recurso le queda al pecador?

—El de procurar poner a su haber buenas acciones, para que la liquidación resulte favorable.

—¿Pero cuál es el criterio que permite distinguir a priori una acción buena de una mala?

—Ahí está el nudo de la cuestión. Los positivistas pensamos que dicho criterio se establece experimentalmente, dando a la palabra "experiencia" su sentido general. En otro términos, para nosotros la moral es una ciencia del carácter de la higiene.

—¿Admitido! Me paso al terreno mismo de la higiene, a fin de plantear en él la cuestión primordial, aquella por donde habríase siempre de comenzar. Dando por bien sentada una teoría del alcoholismo, por ejemplo, pregunto: ¿Puede uno acatarla libremente? ¿No hay religión fisiológica, o sea una determinación actual—obra del medio o hereditaria, consecuencia de lo que se haya hecho un rato antes, un año antes, o en la vida anterior, la de los progenitores?

—La determinación es innegable, es evidente. Lo que no puede hacerse hoy sin salir del campo propio del positivismo, es la demarcación de dicho eslabonamiento. En todo caso, volviendo al ejemplo de Ud., el higienista le responderá con firmeza: Desde el punto de vista de mis preocupaciones, la primera regla de salud, enseñada por la experiencia en todos los tiempos y lugares, es creerse libre: tener confianza en sí mismo.

El positivista, ya cultive la física o las matemáticas, antes que el determinismo admite la libertad. La admite por herencia y por razonamiento, y la admite más que nadie. De otro modo, no cultivaría pensadamente ni la física ni las matemáticas, saldría del laboratorio y se abandonaría a "los designios de la Providencia" o al "engranaje fatal del Universo".

No deja de hacerme gracia el oír hablar contra el materialismo a personas que, tratándose de las cosas mismas que ellas llaman espirituales, dan crédito pleno a presentimientos, predicciones, profecías, revelaciones, etc. ¿Qué entenderán por materialismo? Lo propio del mundo espiritual—yo no afirmo ni niego su existencia—es la libertad. Lo propio del mundo físico o material es el determinismo o fatalidad. Quien habla, pues, de la suerte o del destino, quien hace caso de oráculos, es un materialista consumado. (Nótese, de paso, que la palabra fatalidad y la palabra oráculo se corresponden etimológicamente). No se puede presentar sino aquello que está pre-establecido; y en donde hay necesidad o pre-establecimiento, no hay libertad: se está en el campo de lo físico o natural.

El fin que se proponen los nuevos doctrinarios es asegurar el triunfo definitivo del proletariado. Pero ¿qué es el proletariado? ¿Dónde comienza y dónde acaba? ¿Diganlo, si pueden; y si no pueden, declárense culpables de sinrazón o de falsedad". ¿Es proletario el que no tiene bienes inscritos en los registros de propiedad? ¿De modo que la inscripción de la medida de los valores! ¿El oro escondido, la salud, el saber, la belleza, no son valores! ¿Y con un criterio tan ruin y deleznable se pretende arreglar el mundo!

Por todas partes se descubren los mismos síntomas alarmantes que observamos ya en Costa Rica: desenfreno de todos los apetitos, incapacidad de los gobernantes, derroche de los caudales públicos, crisis económica y moral. Y en todas partes el remedio preconizado, con énfasis infantil, es peor que todos los males juntos: el atropello de la propiedad individual. La clase de los trabajadores sobrios y talentosos, creadora de la riqueza, va a ser aplastada a fuerza de impuestos. En vez de considerarla como beneficiada, se le considera como beneficiada. Es ella quien asegura la armonía entre los colectividades y quien hace efectivos la estabilidad y el progreso de las buenas instituciones; pero en vez de ser estimada como acreedora, es atacada como deudora. Una ráfaga de locura cambia los papeles e invierte la justicia. Ahora quien debe es quien cobra.

Trátase de escuelas, de hospitales, de ferrocarriles, de cualquier suerte de obras públicas, la acción del Estado, cuando se mete a dirigir, es siempre la misma: una selección al revés: los más aptos son eliminados a ojos vistas, y las obras resultan cada vez peores y más costosas: exactamente lo opuesto de lo producido por la libre concurrencia, en unos casos, y por la simple iniciativa privada, en otros.

Viajaba uno de mis amigos—hace algún tiempo—por Inglaterra, y visitaba en el país de Gales, las bastas fábricas de M. Crawshaw. Con extraña nota que un gran número de los ferrocarriles destinados al transporte, entre las fundiciones y las forjas y entre las minas y los canales, estaban contruidos según un viejo sistema demasiado imper-

fecto, el de los rieles huecos. Preguntó por qué no adoptaban los rieles salientes, haciendo notar que la economía resultante en los gastos de tracción sería suficiente para pagar los gastos de reconstrucción, en dos o tres años, a lo sumo.

"Nada más exacto, respondió el jefe de las forjas; y sin embargo mantenemos nuestros rieles huecos, y los mantendremos indefinidamente, porque, para pasar del sistema viejo al nuevo, se ría menester un tiempo de dos o tres años talvez, y durante el intervalo, no pudiendo nuestros vagones ir a la vez sobre los dos sistemas, nos veríamos obligados a interrumpir nuestra fabricación, a paralizar nuestros capitales y a dejar sin trabajo y sin pan a cincuenta mil obreros. La dificultad no está más que en la transición, pero no sé cómo se la pueda vencer".

Lo anterior es copiado de la carta XXXIV de las Lettres sur l'Amérique du Nord de M. Chevalier.

Sigo yo: Sucede lo mismo en toda materia social, y particularmente la política. La dificultad está únicamente en el cambio de rieles; pero es difícilísimo vencerlos. Meditenlo mucho ustedes los que constituyen arriba y abajo la inmensa mayoría de las gentes y que proceden, por un egoísmo miope, en busca de comodidades y ventajas inmediatas.

En las fábricas de los hombres no hay cambio grande que no requiera abnegación, paciencia y esfuerzo tenaz. Pero no hay cambio grande que no debamos intentar tan pronto como se nos demuestre que representa ganancia para lo futuro, sean los que fueren los dolores y las pérdidas inevitables del momento.

Hay que replicarle al superintendente de Mr. Crawshaw y mostrarle la estrechez de su visión. ¿Qué haréis, digámosle, si esta tarde o mañana surge frente a vuestras fábricas una nueva fábrica montada a la moderna? ¿Cómo resistiréis la competencia? ¿Aguardaréis la llegada del rival para interrumpir vuestra fabricación a fin de implantar la mejor cosa valor ya reconocéis? No habléis de obreros sin pan, que ello es pronunciar vosotros mismos vuestra acusación. Y pensad que por no desaparecer o medias hoy, desapareceréis mañana enteramente.

Las excursiones durante la primera juventud procuran un intenso placer—de todos conocidos—, pero no dejan generalmente recuerdos precisos. "En ese corto pero precioso momento de la vida, en que la plenitud expansiva extiende, por decir así nuestro sér, y embellece a nuestros ojos la naturaleza entera con el encanto de nuestra existencia", palabras de Rousseau, se goza viajando, pero se observa muy poco y se aprende casi nada. Más que gozo, hay entonces embriaguez. El gozo pleno y fecundo de la contemplación de la naturaleza requiere un vigor que no es propio de los primeros años de juventud: requiere menos quimeras y ensueños, y más tacto de la realidad.

—Deseo un consejo práctico en materia de higiene sexual.

—¡Escucho y tiemblo! No hay materia de mayor importancia ni más inextricable.

—¿Qué piensa Ud. de la castidad?

—Si por castidad entiende Ud. la moderación de los apetitos carnales, pienso de ella lo mismo que pienso de la regulación del sueño, o de la comida, o del ejercicio muscular o cerebral.

—No, señor. Llamo castidad la abstinencia absoluta de placeres sexuales.

—Pues a ésta la llamo yo imposibilidad en un hombre normal. El aparato sexual es tan importante como el cerebro; su desarrollo y ejercicio adecuado es absolutamente indispensable a la salud; y digo salud en toda su extensión, física y moral.

—Entonces, dígame Ud. cómo debo atender a este ejercicio. Tengo dieciocho años, y los placeres sexuales me provocan más que cualquier otra cosa. Soy estudiante de primer año de Derecho. Con lo que gano como escribiente—poquísima entrada—paso yo y sostengo en la estrechez a mi madre y a tres de mis hermanas, gracias a que no hay que pagar casa.

—Quiere Ud. decir que no cabe hablar de matrimonio, puesto que no está en nuestras manos el cambio de organización de la sociedad en que vivimos... Y bien, fuera del matrimonio ideal, con una mujer bonita, alentada y buena, no conozco solución alguna para el problema de Ud.

—Admitamos que no tenga yo ahora serio obstáculo para el casamiento con una mujer capaz de hacerme feliz y darme hijos sanos y honrados, ¿cómo encontrarla? Y encontrada, ¿cómo hacer que ella me quiera?

—¡Pregúntemelo a mí!

—¿Pero no hay, fuera del matrimonio, una solución aproximada?

—No sé.

—Dígame, al menos, qué es lo que le parece a Ud. peor: o sea, de qué debo guardarme ante todo.

—¿Ante todo? De dos cosas: la abstinencia sexual absoluta y el placer solitario. Este, sea cual fuere su forma, es un contrasentido biológico, y así lo denota el rastro de tristeza que deja siempre en pos. La base de la sociedad es la unión sexual, y la condición primera de todo acto sexual es que se efectúe en sociedad. Saque Ud. las consecuencias.

—En realidad me deja perplejo... Correré tras las mujeres públicas?

—No olvide que más del 90% están enfermas de males tan graves como la gonorrea y la sífilis. No olvide que se conocen preventivos completamente seguros y que el uso de los mejores conocidos no es inofensivo desde el punto de vista puramente fisiológico. No olvide, en fin, que jamás se sale con las alas limpias de la casa de prostitución: que no sólo enfermedades venéreas se contraen en el comercio con las personas depravadas.

—¿Atisbaré entonces las flaquezas ajenas o estaré en acecho para hacer caer a sirvientas, costureras o campesinas?

—¡Jamás! si con ello ha de contribuir al aumento de las prostitutas o aumento del número —ya alarmante—de niños abandonados, cargados de la herencia fisiológica de sus padres, pero carecientes de los cuidados y del amparo a que tienen derecho.

Otro ruidoso triunfo de los "Once Tigres" en Panamá

Ayer en la mañana, nuestro querido y gentil amigo D. Moisés Cardoze nos envió de Panamá el siguiente cable: "Los "Once Tigres" derrotaron al Equipo Nacional. El Presidente Chiari, que se ha mostrado con ellos muy amable, les obsequió una valiosa copa. Y otra el Club Rotario. CARDOZE".

Mucho nos complace el triunfo de esos muchachos.



EDITH BOULANGER

Se niega una carta de naturalización

El Poder Ejecutivo ha denegado la solicitud hecha ante la Secretaría de Relaciones Exteriores por el súbdito chino José Ching Achán, vecino de Limón, para que se le concediera carta de naturalización costarricense. Dicha solicitud fue denegada por comprobarse que el referido Ching Achán entró furtivamente al país después de la prohibición que establece el decreto No. 6 de 22 de mayo de 1897.

Hay que destruirlos

A diario, desde estas columnas, hemos venido haciendo campaña en pro de la destrucción de la plaga de perros vagabundos que hay en nuestra capital.

Se han dictado leyes, se ha acordado gastar sumas de dinero en tal sentido, y nada. Aún en calles y plazas, en los mercados, por doquiera, se ven patrullas de canes miserables, flácidos y hambrientos que ofrecen un triste y repugnante espectáculo.

Por humanidad y en beneficio de la seguridad y de la salud pública, ya es hora de que se ponga un radical remedio a ese mal, que amenaza convertirse en endémico.

Ofrecemos hoy el clisé de la simpática Edith Boulanger, quien en el escrutinio de ayer tuvo mayor número de votos como candidata para Reina de Simpatía en el concurso abierto por el Dancig Hall, que ha organizado Tex Ramirez.

Esta noche publicaremos, a las 7, en las pizarras de EL MUNDO, la damita electa.

Los votos recibidos son los siguientes:

Edith Boulanger	185
Margarita Carranza	181
Florita Esquivel	180
Esperanza Antillón	180
Elda Madrid	42
Clemencia Marín	41

¿Quién será la Reina?

Reformas del plan de estudios y nombramiento de profesores en Farmacia

Artículo primero.—De conformidad con lo dispuesto en la sesión anterior, se entró a conocer del plan de estudios presentado a la consideración de la Junta por la comisión respectiva, y se acordó:

Aprobar el plan de estudios presentado, con las siguientes modificaciones:

1. Dar la asignatura de Estudio de Farmacopea y Libros Oficiales en el segundo año.
2. Suprimir, por este año, la asignatura de Farmacia Industrial y dar en su lugar, en el cuarto año, la asignatura de Química Analítica.

En consecuencia, el plan de estudios para el presente curso lectivo, queda así:

1er. Año

- Física, 2 horas semanales.
- Química Inorgánica, 2 horas semanales.
- Teoría de la Farmacia, 2 horas semanales.
- Farmacología, 2 horas semanales.
- Fisiología e Higiene, 2 horas semanales.

2o. Año

- Química Orgánica, 2 horas semanales.
- Botánica, 2 horas semanales.
- Farmacología, 2 horas semanales.
- Zoología Médica, 2 horas semanales.
- Estudio de la Farmacopea y Libros Oficiales, 1 hora semanal.

3er. Año

- Química Analítica, 4 horas semanales.
- Preparaciones Oficiales, 3 horas semanales.
- Farmacología, 2 horas semanales.
- Análisis Clínicos, 2 horas semanales.

4o. Año

- Despacho de recetas, 3 horas semanales.
- Ensayo de Medicamentos, 2 horas semanales.
- Química Analítica, 4 horas semanales.

Legislación, 1 hora semanal. Además, habrá cursos de extensión, etc.

Observaciones: habrá clases en la mañana y en la noche. El día lectivo comenzará a las siete horas.

Además, la Junta acordó reformar el artículo 53 del Reglamento General de la Escuela de Farmacia, de la siguiente manera.

Artículo 53.—La administración de la Escuela de Farmacia corresponde directamente a la Junta Directiva. La Dirección técnica está confiada al Director de la Escuela y al Consejo de Profesores, con la aprobación de la Junta Directiva.

Artículo 2o.—De conformidad con lo dispuesto en el artículo 7o. del Reglamento del Colegio de Farmacéuticos, se procedió a elegir el Director y Personal Docente de la Escuela de Farmacia, de la siguiente forma:

Director: Licenciado don Ricardo Solís Molina.

Profesorado:

- Física y Botánica: Ingo. don Enrique Jiménez Núñez.
- Química Inorgánica y Química Orgánica: Lic. don José Joaquín Alpizar.
- Teoría de la Farmacia, Preparaciones Oficiales y Despacho de Recetas, Licenciado don José Aymerich.
- Farmacología, Legislación y Estudio de la Farmacopea y Libros Oficiales, Licenciado don Marco Aurelio Soto Palma.
- Fisiología e Higiene, doctor don Francisco Cordero.
- Zoología Médica y Análisis Clínicos, Licenciado don Oscar Vargas.
- Química Analítica, tercer año, don Gastón Michaud G.
- Química Analítica (Análisis de Sustancias Alimenticias y Toxicología, 2 horas semanales) cuarto año, don Gastón Michaud G.
- Química Analítica, 4o. Año, 2 horas semanales, Licenciado don Ricardo Solís Molina, recargo ad honorem.
- Ensayo de Medicamentos: Licenciado don Mauricio Fernández S.

CAMPO PAGADO

Notas de Siquirres

Circula aquí el rumor de que a un munícipe propietario y a un suplente, les serán canceladas por el Poder Ejecutivo sus respectivas credenciales, para lo que se alegan motivos que carecen de valor jurídico.

El rumor sabemos de dónde procede, pues una persona que no pudo obtener un puesto de Inspector de Higiene y Apoderado Municipal, es quien se ha hecho cargo de tan delicado asunto. El nombre está por demás darle, pues todo Siquirres sabe quién es.

Aunque no somos tinterillos, vamos a dar ciertas luces a esa persona, a fin de que no siga dando palos de ciego.

En el primer caso, ha de saber ese juriconsulto en ciernes, que se trata simplemente de un trabajo aislado, que no se ejecutó en ejercicio de empleo ni de comisión o función municipal de carácter permanente, o que por su índole demandara un tiempo relativamente largo, conforme se deduce del contexto del párrafo último, artículo noveno de la Ley de Organización Municipal. Busque asimismo la resolución número cuatro de 5 de abril de 1921 de la Secretaría de Gobernación, copiada en el folleto que se titula "Legislación Municipal de la República", en su página número veinte y porque tales trabajos no pueden nunca

implicar el contrato que prevé el artículo décimo de la misma Ley.

La mente de la Ley es muy otra y no podrá imaginarse el pichón ese de abogado, que el Maestro del Derecho en Costa Rica, Licenciado don Ricardo Jiménez, pueda prestarse para pisotear una Ley, por la única razón de complacer una intriga.

En cuanto al segundo caso, no vale la pena de comentarlo, pues carece en absoluto de motivo que pueda justificar la intriga de quien lo intentare.

Bien puede el abogado en ciernes continuar en su tarea, que bien sin cuidado nos tiene. Para buena suerte de los costarricenses, las Leyes de nuestro país las interpretan y aplican personas capacitadas y honorables.

Desde antier se encuentra entre nosotros el nuevo Jefe Político interino, señor Esquivel Maroto, quien asumió las funciones del titular señor Cabezas, a quien aqueja pertinaz dolencia y a quien deseamos que cuanto antes recupere su salud.

Semanalmente nos ocuparemos por este medio de los intereses de este cantón.

Corresponsal.

ESCENAS DE LA CALLE

Dos mujeres de cuidado

Ayer, a eso de las tres de la tarde, en la Avenida Central, escuchamos el siguiente diálogo, entre dos guapas mozas de la clase media, quienes se encontraron en la acera de la Joyería de Siebe.

—Estaba deseosa de encontrarla, lo único que siento es que haya sido en un sitio tan céntrico como éste, donde no le puedo hacer lo que usted se merece.

—Usted no tiene que decirme ni hacerme nada. El se fué con usted, porque usted es una sometida y ahora no me importa ninguno de los dos.

—¿Entonces por qué es usted tan habladora y anda diciéndole a mis amigas que yo soy una esto... que yo soy una lo otro... la que es eso es usted, y cuídese

mucho esa lengua que si nó, se la voy a arrancar de raíz.

—Si sí, lo que hay que ver es si yo me dejo. Cuidado se le vuelva la venada careta.

—Buena, lo veremos.

—Lo vamos a ver, y a él cuidelo mucho, no se lo vaya a quitar su vecina, la que hace bizocho.

Todo esto dicho con gran naturalidad y entre el ir y venir de las gentes y de algunos diputados que pasaron apresuradamente por miedo de perder la sesión... y la dieta.

Y cuando creímos que aquellas dos mujeres se iban a las manos, se fueron... cada una por distinto rumbo.

DEL MUNDO HEREDIANO

Personales

Procedente de la capital tuvimos el honor de saludar a don Humberto Aguilar, quien reside en Turrialba, en su finca "El Oriente".

—Mucho nos alegramos que continúe mejor de salud la estimable señora doña Amelia E. de Campos, esposa del amigo don Juan R. Campos.

—Don Bernardo González Alfaro y doña Cristina Montes de Oca de Alfaro, se encuentran de plácemes con el feliz arribo de un simpático chiquitín. Le será impuesto el nombre de Luis Felipe.

Próxima boda

El 23 de abril se unirán en lazo matrimonial los estimables jóvenes don Juvenal Hernández y la señorita Orfilia Ocampo, vecina de Santo Domingo.

La ceremonia tendrá un carácter social.

Progresando

Nos es grato tomar en cuenta las labores de industria que día a día van tomando auge en esta ciudad.

El esforzado joven Bolívar Carmona ha establecido un garage mecánico denominado "Hereditario". Allí se reparan automóviles, camiones y toda clase de vehículos.

LEPIZ.

Vida social

LA BODA ODIO-GUARDIA

Circula en nuestra sociedad la siguiente esquila:

"Victor Guardia y Joquina de Guardia tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Margarita con el señor don Carlos Luis Odio.

"Carlos L. Odio tiene el gusto de participar a Ud. su próximo matrimonio con la señorita Margarita Guardia".

EL MUNDO tiene especial placer en anticipar a los distinguidos contrayentes sus más respetuosas felicitaciones.

TE DANZANTE EN EL CLUB DE CARTAGO EL DOMINGO

Agradecemos el envío de la siguiente invitación:

"Señor Cronista Social de EL MUNDO.

El Club Femina tiene el gusto de invitar a Ud. a un Té Danzante que se efectuará en los salones del Club de Cartago, el domingo 27 de los corrientes a las tres de la tarde.

La Directiva.

Cartago, febrero de 1927.

Nota.—Cuota para caballeros, tres colonos.

MATRIMONIO

En las primeras horas de la mañana y en el templo de La Dolosa, contraerán matrimonio el señor Erasmo Oviedo con la

señorita Alice Benavides.

Ella es la dama espiritual, con sus relevantes virtudes en la mejor galanura que sirve de digna aureola a su belleza física. El, correcto caballero y hombre de condiciones excepcionales.

Para ambos tenemos nuestra palabra de felicitación y condigna ventura, y sepan que este elogio y deseo—algo apenas del tributo que debiera rendirseles,—brota del fondo de nuestra alma con sinceridad y franqueza.

DISTINGUIDOS VIAJEROS

Precedentes de la Habana ingresaron ayer tarde en esta capital la estimable dama doña Claudia Solano de Ford, y el caballero Mr. Douglas de Ford. Nos complacemos en presentar nuestro saludo de bienvenida a los distinguidos viajeros.

DEL INTERIOR

De Limón se encuentra en esta ciudad doña Clemencia B. de Castro Carazo.

—De Alajuela vino doña Rosa J. de Chacón.

—Del mismo lugar don Marcial Rodríguez.

—La gentil señorita Flora Velásquez llegó del puerto del Atlántico.

—El Lic. don Hernán Chacón se encuentra en San José, procedente de Alajuela.

DESDE LA PLATEA

LA CHICA DEL GATO

La noche del jueves, la Compañía Martínez Sierra puso en escena "La Chica del Gato", de Arniches.

Es corrientemente pensar, cuando se trata de una obra de Arniches, en la astracanada, casi en el sainete. La idea es equivocada.

Cierto que Arniches recoge en su teatro el dicho callejero, la frase chispeante y el chiste vivísimo, y hace regocijarse y reír al público; pero no se imagine nadie que en las obras de Carlos Arniches campe la ramplonada ni el equivoco de mal género, ni mucho menos se piense que en ellas, sea la superficialidad del chiste ligero, más o menos bien traído, lo único de tomarse en cuenta.

Nada de eso. Las comedias de Arniches, además de su carácter festivo, que alegra el espíritu, contrae deuda de agradecimiento a una buena comedia.

"La Chica del Gato", por ejemplo, es sentimental, de gran verdad en las situaciones, ingeniosa en las soluciones.

Al presentarla como primera de abono, se tuvo sin duda en mira dar a conocer la universalidad de interpretaciones de que es capaz Catalina Bárcena.

Su admirable labor de la noche del debut, aquella inimitable interpretación de "Corazón Ciego", fué bastante para que comprendiéramos que no en balde se goza de la reputación artística de la señora Bárcena; la segunda noche, en "La Chica del Gato", tuvimos una verdadera revelación.

Aquella no era "La Chica del Gato" que nosotros conocíamos. Cuando nos dábamos cuenta de que, después del éxito espléndido de la noche anterior, era escasa la concurrencia, no podíamos menos que excusar la frialdad del

público, lamentando que tal obra se hubiese escogido para la segunda noche en una temporada, iniciada con tan buenos auspicios. Y es que no conocíamos la obra, sencillamente porque no la hemos visto puesta con propiedad, sino esta vez.

"La Chica del Gato", arrojada a la escena simplemente como un costal de chistes, a los que ramplones comediantes ponen especiales acentos o intenciones, resulta una obra insustancial, sin atractivos. Pero no es esa la obra que pensó y escribió Arniches. Lo que Arniches escribió es lo que nos hizo ver y oír el jueves Catalina Bárcena.

Puesta así, con propiedad, la comedia es toda una comedia.

El papel de Guadalupe, chica de la calle que encuentra abrigo y protección en la casa donde trató de robar; y que por ello contrae deuda de agradecimiento y la paga, es de difícil desempeño. La señora Bárcena logró cristalizar el personaje en su transformación, con un acierto imponderable. Ya lo decimos, no conocíamos el personaje.

De los demás intérpretes merecen especial elogio la señora Satorres, que en los dos roles que tuvo a su cargo estuvo magistral; y el señor Alburquerque, que nos hizo un alemán número uno.

Podemos anotar un segundo buen éxito a la Compañía Martínez Sierra.

CONGRESO

Ayer no hubo sesión. Hasta el lunes no se discutirán los contratos.

LOS SUCESOS DE CHINANDEGA

(Viene de la 2a. página)

quiso ser agente de vida para q' la muerte no siguiera abatiéndonos.

Cuando entramos a la Parroquia, la mañana del jueves, antes de las anteriores revelaciones, el General Viquez leía un diario al pie del altar, bajo el cirio encendido del Santísimo. Antes que el hombre de armas que ha sido el factor central de la contienda de Chinandega, conquistase el más verde de sus muchos laureles, el general Viquez me dio la sensación de un monje beatífico, de un cura bonachón que pidiera a Dios el consuelo misericordioso de su auxilio. Baja la frente, presentando la calva limpia de su cabeza, arrellanado en un butaco eclesiástico, Bartolomé Viquez se me parecía con el prestigio de un santo varón de monasterio, esperando la hora del confesionario. Y sin embargo, aquel era el hombre, el invencible general conservador, victorioso de muchas batallas; aquel era el defensor heroico de la plaza, que resistió sesenta horas de combate nutrido, al amparo de su bandera, en las propias naves del templo, a la altura de las torres desde las cuales habla Dios a sus fieles con la lengua sonora de sus bronces...

La defensa de la Parroquia

Todo lo ha dicho ya la información, con sus nombres; pero existen detalles inéditos aun. La defensa de la parroquia cubre de gloria al ejército del conservatismo. Eran ciento noventa hombres; durante el domingo, el primer día de combate, hubo en la fortaleza 14 muertos y 3 heridos. En la noche fueron sepultados los muertos; cuando se escapó de incendiar la iglesia, el general Viquez gastó el agua, que era para el sustento de la tropa, en apagar el fuego; como no cesara y se estuviera incendiando la puerta, los orines de los soldados sirvieron para sofocar el amago. Tras del altar mayor, el domingo, una señora dio a luz el fruto de sus entrañas;

en la defensa del parque hubo escenas conmovedoras, de un valor temerario y noble. Los revoltosos habían tomado el Hospital, detrás de cuyas ventanas se parapetaban; barrían con sus fuegos las columnas del ejército, colocado a seis varas de distancia, donde las trincheras nada significaban por la altura a que se hallaban los revolucionarios. Rodrigo Quintanilla salió herido junto con Julián Cordero, que manejaban una máquina; Pedro P. Rosales, alias Cachiro, comandante de una pieza, hizo alardes de su valor, sosteniendo el combate rudamente y desalojando al enemigo de sus posiciones. El capitán Luis Marcano se sostuvo en la propia línea de fuego, a la par de sus soldados, que caían en la muerte con el gesto de la fe indomable del valiente. La pieza de artillería corría en todas direcciones, sobre los ladrillos del parque, manejada por el artillero José Dolores Cortés.

Los que pelearon

El enemigo era comandado por Francisco Parajón; un hondureño, el Coto Flores, tenía bajo su mando una columna de ciento cincuenta hombres de sus paisanos, que quedaron, casi todos, muertos en las calles, durante el asalto del general Noguera Gómez a la posición de la estación central, donde desalojó con coraje y denuedo al enemigo. Por to-

dos, los revoltosos eran 180; pero en la misma tarde, la cifra subía a más de dos mil.

La posición de El Calvario

Los revolucionarios sorprendieron la población. Desde las doce de la noche empezaron a tomar posiciones, instalándose en las casas que rodeaban la fortaleza del Calvario. Los rifles se subieron en los árboles, muchos de ellos alcanzaron la corona de los cocos cercanos y con provisión de agua esperaron el amanecer. El general Arturo Legarza, jefe del Calvario, no pudo resistir el empuje, por la superioridad numérica de los atacantes, y por la pericia de los rifles revolucionarios; pero hizo algo heroico: no se rindió sino cuando la muerte sellaba sus labios después de pronunciar estas palabras:

—He cumplido con mi deber y muero tranquilo.

Cuando los heroicos generales Salvador Reyes y Arturo Cruz Hurtado recuperaron la fortaleza, encontraron muertos a los soldados del Gobierno que la defendieron; entre las zanja, parecía palpitar el corazón de aquellos valientes, que sucumbieron como hombres y supieron defender su honor como soldados.

Pasando revista

El viajero que pudo pasar por

Chinandega dos días después del combate de sesenta horas, se habría horrorizado, entre el espanto y la admiración de la hecatombe. Tumbas recién abiertas, presentando la carne putrefacta a flor de tierra; restos de hombres y de bestias confundidos en un sólo montón de escombros; líneas de espectros quemados por el fuego calcinante; cadáveres insepultos, presas de las aves de rapiña y de los cerdos y de los perros. Presentamos algunos de los cuadros de horror y de muerte que nos fue dado contemplar en una visita que hicieramos en compañía del general Cruz Hurtado. No como un motivo fotográfico, sino como un ejemplo del paso vandálico de las fuerzas liberales. Aniquilaron la ciudad, hicieron víctima de sus odios al hombre, en una forma bárbara y para una causa infundada; la atmósfera está viciada por la fetidez de los muertos; parece que estuviéramos dentro de un ataúd.

El alma va inquieta entre la carne que tiembla horrorizada; sobre las calles, en los corredores, tras de los cerros, se alzan los muertos en un estremecimiento podrido de gusanos blancos y menudos. La gente se ha conaturalizado con este espectáculo; y así vemos cómo una familia da fin a su merienda en la puerta del rancho, en tanto que dos cerdos hociquean sobre el brazo enrojecido de un cadáver...

Así se pasan las horas, entre el relato y la visita personal a los sitios de angustia del sinietro. Nos duele el corazón. Queremos huir de aquellas escenas macabras, impresionadas por el representante de la Casa Pathé, para vergüenza de los nicaragüenses, que algo teníamos que aprender de la vieja Europa cuya cultura naufragó en la terrible guerra continental del siglo XX.

Horror de salvajismo que nos vino de lejos y que se adaptó a nosotros con la rapidez espantosa de una epidemia moral, de una crisis de cultura.



Las patentes de hostería

Se nos dice que últimamente se han presentado dificultades al rededor de algunas patentes para hosterías. Según parece era suficiente obtener de la Inspección de Patentes la licencia respectiva y pagar el impuesto que es sumamente elevado, pues llega a \$ 175.00 al trimestre. Pero ahora hay orden de no extender patentes de esa clase sin permiso del señor Gobernador en cada caso, con el objeto de asegurar las condiciones de moralidad de los establecimientos de esa índole que se abran, ya que últimamente la policía ha cerrado algunos de esos negocios, donde se repetían los escándalos con mucha frecuencia.

Digno de aplauso es el celo del señor Gobernador, ya que él está obligado a velar por la moralidad general.

Nueva fábrica de café

El joven empresario don Jaime Cardos acaba de montar una importante fábrica de café y cacao molido por el lado de la Merced. Hemos tenido a la vista una importante circular al respecto, ra-

zón por la cual felicitamos al señor Cardos, deseándole mucha prosperidad en su nuevo negocio. Como se recordará el señor Cardos era propietario del importante negocio "El Cielo".

CUPON PARA REINA DE LA BELLEZA DEL CANTON DE LA MERCED

Voto por

Firma

San José, 25 de febrero de 1926.

RECORTE ESTE CUPON y envíelo a EL MUNDO o al Apartado 97.—Este cupón también le dá derecho para bailar una pieza.

Pida Mani Boston
Apartado 341-Sañ - José

Cemento \$15⁵⁰

HIERRO RETORCIDO \$ 15.00 quintal

Gran rebaja de precios en todos nuestros artículos

Adela v. de Jiménez e hijos

Teatralerías

Teatro Moderno

Siguen los éxitos del Príncipe Gamberty en el MODERNO

Dos funciones ha dado en el favorecido Teatro Moderno el notable Príncipe Gamberty y su interesante medium Madame Olivia y han seguido dos éxitos enormes que han llamado poderosamente la atención, pues este artista misterioso ha logrado de mostrar que en estas cuestiones de magia, ilusionismo y de transmisión del pensamiento, es el verdadero "as" eclipsando a todos los que hasta ahora se han presentado a nuestro público.

Esta noche veremos cosas sobrenaturales, actos de gran interés científico y sin faltar por supuesto, sus sorprendentes actos de ilusionismo que este Príncipe Gamberty los ofrece con una lim pieza sorprendente y con una habilidad realmente aterradora, llevándose al público dócilmente al reino de lo increíble.

Además, como para que caiga miel sobre hojuelas, se proyectará la hermosísima película Paramount "Perdida y Ganada", comedia de gran risa, en donde los célebres artistas Greta Nilssen y Adolfo Menjou hacen prodigios. "Perdida y Ganada" es una soberbia comedia que deleita verdaderamente.

En la tanda de las siete p. m. se correrán espléndidas y divertidas cintas cómicas para pasar un rato delicioso.

dora: diálogos apasionados y ardientes, como las pasiones de estos hombres que saben morir con una sonrisa o con una maldición en los labios".

"—Quién eres tú?" preguntó ella temblando de emoción.
—Un pirata que ha encontrado su tesoro, contestó él, besándole la mano:

Y después:
—Tú arriesgas la vida por mí, dijo ella gravemente.
—Haría más; la daría, respondo el enamorado pirata, etc."

El costo del montaje de esta obra resultó colosal. Es un prodigio de arte en todo sentido, y en sus detalles revela uno de los esfuerzos más poderosos del cine contemporáneo.

Teatro América

La empresa del América ha resuelto ofrecer para esta noche a sus habituales, dos tandas de risa, ya que la risa es un don de las dioses, excepcional panacea para los males del cuerpo y del espíritu, sobre todo, en los tiempos que corremos.

En las tandas de las siete y de las ocho y media, serán estrenadas muy divertidas películas cómicas de la marca Pathé, que es la "manda banana", como dicen los humoristas josefinos, en eso de hacer reír hasta a un muerto de melancolía. He aquí los nombres de las películas que se estrenarán: "Nip y Tuck", "Noche de sustos" y "Entre comidas".

Estas dos tandas se verán sumamente concurridas, pues ya se sabe cuánta afición tiene el público por esta clase de obras.

Teatro Nacional

EL CAMINO DE LA FELICIDAD

Comedia proteica original de Eduardo Marquina y Gregorio Martínez Sierra

Tiene esta novedad especial interés por cuanto representa un ensayo intentado por sus autores, para renovar modernizando el teatro poético en España. Apartándose de la historia y la leyenda, prescindiendo de temas y personajes heroicos, los señores Marquina y Martínez Sierra han querido infundir un soplo de poe

sía a la humilde realidad cotidiana. Sus siete cuadros, algunos de los cuales están comentados musicalmente por el maestro D. Julián Bautista, contienen una fábula simple, que en sus líneas generales relata un crítico barcelonés en esta forma, al estrenarse la obra:
"Se presenta el caso de una doncella desvalida que va por los senderos de la existencia sal vándose en alas de una esperanza que no se le marchita ni aun en aquellos momentos en los cuales parece que el mundo vaya a tomarla por su cuenta, para que conozcan las amarguras que encierra, cuantas decepciones alimenta.

Errante y desamparada, pisa los caminos la virginal criatura, toda pureza y sensibilidad, y cuando una mano se la tiende para retenerla, es sólo para que sepa de la pasión que inflama y de los instintos que denigran.

Pero sobre las zarzas en llamas, ella pasa sin que el fuego le roce ni la fimbria del zagalejo, que es su corazón el nidal de una ilusión que nació en sonriente mañana de primavera, y esa ilusión la hace indenne a cuanto pretende hacerla olvidar. Y hasta cuando se le cierran todos los senderos y se borran todos los atajos, cuando más perdida se encuentra, surge en su camino la ilusión que la tuvo pura a través de todas las amarguras de la vida.

El Camino de la Felicidad, se titula la obra; pero este camino está colmado de ajros para la criatura de Dios que va con su presencia de bondad y candidez, no atrayéndose los corazones, antes abortándolos. La felicidad acude cuando menos se cree. Tiene un ideal: saber esperar, no desfallecer.

Esta es, pues, la lección que sacamos a través de las andanzas de la niña que perdió a sus padres".

Se prohíben las rifas y el expendio de licores en los turnos

El diario oficial de ayer publica la siguiente circular de la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

San José, 23 de febrero de 1927

Señores Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía

A fin de que ustedes procedan como lo recomienda el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de la Diócesis de Alajuela, en los casos en que con motivo de los turnos se infrinjan las leyes de licores y juegos prohibidos, me permito comunicarle el oficio que con fecha de ayer me ha trascrito la Secretaría de Culto. Dice así: "En contestación a su atento oficio No. 151, tengo el honor de manifestarle que desde el quince de mayo de 1922, este Gobierno Eclesiástico envió una circular al clero y feles de la Diócesis de Alajuela, en que severamente se prohíbe en los turnos rifar, expendir u obsequiar licores, así como también toda clase de juegos. Esa misma prohibición terminante se ha renovado en telegrama circular a todos los curas de la Diócesis con ocasión de su mencionado oficio. "Creo que para hacer la medida más eficaz, la Secretaría de Gobernación debería ordenar a los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía, suspender inmediatamente todo turno en que se contravenga la Ley de Licores o hayan juegos prohibidos". Con muestras de muy distinguida consideración y aprecio, me suscribo de Ud. muy atento servidor, y Capellán, Antonio del Carmen Monestel, Obispo de Alajuela".

De Uds. muy atento y seguro servidor,

R. Castro Q.
Secretario de Gobernación

AVISO DEL

Partido Republicano

El Partido Cletista publica un aviso suscrito por don Manuel Castro Quesada, ofreciendo apostar \$ 50,000.00 en porciones de \$ 500.00 a que el sucesor de don Ricardo Jiménez en el alto cargo de Presidente de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

Aunque ese procedimiento electista carece de seriedad, los republicanos están dispuestos a aceptar esas apuestas, mas esperan que el reto sea suscrito por el Tesorero de aquel Partido, don Gregorio Escalante.

El Municipio de Sta. Bárbara y los contratos bananeros

Sesión Quinta Extraordinaria celebrada por la Corporación Municipal de Santa Bárbara a las catorce horas del veintidos de febrero de mil novecientos veintisiete. Con asistencia de los reidores propietarios don Dorilo Murillo Alfaro, don Alberto Sánchez González y don Luis Alfaro Villalobos. Estuvo presente el señor Jefe Político y se tomaron los siguientes acuerdos:

Artículo 1.—Leída el acta anterior, fue aprobada y firmada.

Artículo 2.—Previa la convocatoria par esta sesión, hecha por el señor Jefe Político, con el objeto de tomar alguna resolución respecto al proyecto que está sometido al Soberano Congreso y por el cual, la United Fruit Co. ofrece llevar un ferrocarril cuya terminación será el muelle de San Carlos, se acuerda: Dirigirse en atenta solicitud cuanto imperiosa demanda al Soberano Congreso de la República, para que se digne sancionar con su aprobación los proyectos sobre ferrocarril a San Carlos y contratos bananeros en la zona de San-

ta Clara, limítrofe a terrenos de esta Municipalidad, que el supremo Poder Ejecutivo ha celebrado con la United Fruit Co. en condiciones altamente patrióticas, beneficiosas al desarrollo de nuestra inerte riqueza nacional y con una profundísima visión del futuro de estas regiones desdobladas, que serán una expansión del país y fuente también para municipios pobres como el nuestro, de prosperidad y grandeza.

Dirigirse asimismo al dignísimo señor Presidente de la República y a su Secretario de Estado en el despacho de Hacienda y Comercio ofreciéndole un voto de gracias y de confianza plena, por su sabia actuación en estos contratos y felicitándole calurosamente.

Esta acta, queda definitivamente aprobada y firmada. — Dorilo Murillo, Alberto Sánchez G., Luis Alfaro V., Joaquín Calivá, Secretario.

Los sucesos de Chinandega etc.

Teatro Variedades

EL PIRATA NEGRO

No ha podido ser mejor la elección que la empresa del VARIETADADES ha hecho para la magna inauguración de este precioso coliseo, que resultará suntuosa. Nos referimos a la película titulada El Pirata Negro, soberana creación del gran actor Douglas Fairbanks, secundado por toda una constelación de estrellas del teatro americano.

Obra rica en aventuras amorosas, en hechos heroicos, despierta un vivísimo interés en el espectador, que sigue con expectación creciente las diversas peripecias del héroe de los mares.

Hay diálogos entre el valiente aventurero y la mujer a quien a-

Navigazione Libera Triestina S A

Por el día 25 de Marzo tocará en Puntarenas la nueva moto-nave de 10,000 toneladas

FELTRE

(Primer viaje)

Inmejorable servicio para pasajeros para EL SALVADOR, GUATEMALA y CALIFORNIA.

Entregamos el CAFE a San Francisco en 12 días. Recibe carga en REFRIEGRADOR (Bananos, Piñas, etc.)

DELCORE, & CO.,—Agentes.
San José y Puntarenas

Recibos por impuestos

Leemos en avisos que aparecen en algunas dependencias municipales, que se recomienda a los interesados al comprar propiedades o negocios, asegurarse de que no adeuden impuestos atrasados para evitarlos luego dificultades, ya que esos impuestos atrasados constituyen hipoteca legal preferente. También, al igual de lo que se hace en la Tributación, se ha dispuesto que los a-

visos de traspagos que se reciben durante el último mes del trimestre que corra, quedan para ser tomados en cuenta en los recibos del trimestre siguiente, a fin de que haya tiempo para hacer todos los recibos y para evitar trastornos en las cuentas. De ese modo se encarrillará convenientemente ese mecanismo tan importante en favor del vecindario.

SANITUBE

EL PREVENTIVO MAS EFICAZ CONTRA LAS ENFERMEDADES VENEREAS DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Quejas contra el telegrafista de Matina

Los vecinos de Matina están muy descontentos con el telegrafista de ese lugar.

Este funcionario, por desempeñar un puesto en la compañía bananera, atiende mal el servicio del Gobierno y las quejas y molestias se repiten cada rato. Bas-

decir que por su poca actividad se ha presentado el caso de que un telegrama ha tardado más de veinticuatro horas sin llegar a su destino.

Le trasladamos la queja al señor Director General.

Comidas en la nueva Pensión Italiana

Decididamente, la nueva Pensión Italiana, situada frente a la oficina de agencias y comisiones de don Alberto Aragón, vecindades de la iglesia del Carmen, es donde mejor se come. Allí se

dan cita todos los buenos muchos de San José.

La señora propietaria atiende su negocio con diligencia y actividad.

Lea los Avisos Económicos

El Aviso Oportuno

PAGO ANTICIPADO

PENSION PARA ESTUDIANTES.—Para estudiantes se ofrece una magnífica casa de huéspedes, situada 100 varas al Sur de la Dolorosa. Precios módicos, buena alimentación. Pida informes. — Clarisa Solano.

SE VENDE UN CAMION Ford para carga, carrocería nueva. — Pida informes, JAIME CARDOS.

MORAS.—Se compran en la Fábrica Nacional de Licores.

REPARACION, toda clase máquinas escribir, calcular, registradoras. — Buenas máquinas para vender a precios bajos. Andrés Masas, GENERAL MACHINE EXCHANGE, Costado Oeste Parque Central. Teléfono, 537.

CURSO ELEMENTAL DE CASTELLANO. Durante los meses de verano dará un Curso Elemental de Gramática y Literatura. Las clases empezarán en la segunda quincena de este mes. Para matricularse basta solicitarlo al que suscribe. El precio, en grupos mayores de tres alumnos, es de ₡ 5.00 mensuales. — Rogelio Soñela. San José, Enero 6 de 1927.

Los últimos datos que nos envían de Managua

SOBRE LA BATALLA DE CHINANDEGA Y SOBRE EL ESTADO EN QUE SE ENCUENTRA AQUELLA REPUBLICA

Managua, 16 de febrero de 1927.

Recibí su carta. El informe que me han dado respecto a mi no es cierto, porque desde mayo del año pasado he estado preso, y hasta últimamente he logrado estar oculto para no ser ultrajado.

La situación de este desventurado país es horrorosa. Cada día empeora, aunque parece que ya va tocando a su fin. El derramamiento de sangre ha sido espantoso. Por todos lados hay combates entre legitimistas y usurpadores, y por consiguiente, heridos y muertos que sólo se sabe de los últimos porque son más numerosos.

La columna del Mombacho siempre está en pie y vive avanzando a Granada.

El General Francisco Parajón, después de mucho tiempo de permanecer emmontañado y combatiendo al enemigo con verdadero éxito, se presentó atacando la plaza de Chinandega, la que estaba defendida por 1,500 hombres bien atrincherados. El 6 de los corrientes a las 4 a. m. comenzó el ataque a dicha plaza con el poco armamento que tenía y como con 1,000 hombres, y después de tres horas de combate se tomó la mayor parte de la ciudad, capturando 15 máquinas, 300 rifles y 100,000 tiros, y continuó el furor del combate hasta completar 60 horas, que hizo su retirada porque el enemigo incendió la población con bombas arrojadas por los aeroplanos, en que destruyó once ranchos del comercio y casas principales.

Asustados los usurpadores de su obra destructora, arrojan a los constitucionales el estigma, no obstante de tener la convicción de que éstos no tenían elementos con qué cometer semejante crimen.

Las fuerzas de Díaz tuvieron más de mil bajas entre muertos y heridos. De los muertos, cerca de 700 quedaron en las calles de Chinandega y han sido incinerados en las propias calles por el Dr. Molloy. Los constitucionales tuvieron nada más que 150 entre muertos y heridos, que recogieron, saliendo en completa organización.

El objeto de su retirada fue evitar la completa ruina de la población, porque los aeroplanos continuaban arrojando bombas de incendio y aun dañando a la gente no combatiente.

Parajón está ahora bien apretrechado esperando el momento de caerles encima, adonde sea necesaria la destrucción del enemigo.

Por otra parte el General Moncada se acerca al interior con 3 columnas fuertes para deshacer al enemigo por donde se presente; pero se mantiene una reserva admirable para que no hagan lo que hicieron con Parajón que le mandaron 5,000 hombres. Con Moncada no podrán hacer lo mismo, porque no sabrán el lugar propiamente por donde vienen las columnas y solamente saben de algunas avanzadas que han despachado por distintos lugares con el fin de despistarlos.

Según parece, los usurpadores ya perdieron las esperanzas de que venga fuerza armada americana a pelear contra los liberales, por la tremenda grita que se les ha hecho. De todos modos, el liberalismo está dispuesto a llegar al sacrificio, antes que dejar el poder en manos de los asesinos e incendiarios de Chinandega. Toda ponderación es poca, y no encuentro la palabra en el Léxico con qué delatar tantos crímenes, jamás vistos en nuestras luchas intestinas.

Inauguración del TEATRO VARIEDADES

Martes 1.º de Marzo, a las 8.30 en punto

PROGRAMA

a) Sinfonía por la Orquesta Murillo
 b) Estreno: "Paté en dos partes."
 c) Estreno: "Paté Revue Francaise, una parte."
 d) Estreno: "La Superfilm en once partes."

EL PIRATA NEGRO

CREACION DE DOUGLAS FAIRBAKS
(UNITED ARTISTS CORPORATION)

Programa de la Orquesta Murillo

Fiesta gitana. Scherzo sobre cantos y bailes andaluces. E. Escobar
Ouverture. La kol' la dit. Leo Dalibes
Ballet-Suite. Leo Dalibes

1. Pas des échappés
2. Andante
3. Divertimento
4. Danse Circassienne

Madame Butterfly. Valin Solo. G. Pascoli
 Cardas. V. Monti

Dirigidas por el profesor don Jorge Sáenz

Dawn. Paul G. Curran
Alinet in Flat. L. van Beethoven
Serenade. C. Chaminate
 (Air de Ballet)

Pierrette. Ang Durand
"Firts Waltz" L. van Beethoven
Alia Polacca de la Sérénade, Op. 8. L. van Beethoven

PRECIOS:

Primer piso Lunetas y Butacas ₡ 1.50
 Segundo piso Palcos de 4 asientos 8.00
 Palcos de 6 asientos 12.00
 Asientos de Palcos (butacas altas) 2.00
 Tercer piso Preferencia Galería 1.00
 Galería 0.50

En los intermedios hay orquesta en el salón alto
 Jueves 3, a las 8.30: EL HIJO DEL SHEIK por Rodolfo Valentino
 Viernes 4, a las 8.30: Gran Concierto por el notable violinista DALMAU
 Domingo 6, a las 8.30: Sigfrido de la "Uta" film, Berlin

Teatro América

Sábado 26 de febrero, 1927

A las 7 y 8.30 p. m.
 Función de risa y alegría
 Estreno de muy divertidas
COMICAS PATHE
 Nip y Tuck. Noche de Sus-
 tos. Entre Comidas. Fáb-
 ula.
 bula. Pathé Revue.

Mañana domingo:
 A la 1 p. m.—Cómicas Pathé
 A las 2.30 p. m.—Tragedias
 Conyugales.
 A las 6.45 p. m.—El Hom-
 bre en el Pescante.
 A las 8.30 p. m.—Gran es-
 treno: La Joven en la Es-
 calera.

Rafael Angel Alvarado dice q' no es plagiador

Cartago, 25.
 A EL MUNDO.
 Los versos plagiados de Rafael Angel Alvarado no han sido enviados por mí, ni nada he tenido que ver con ellos. Ruégole favor hacer constar el presente telegrama.
 Rafael Angel Alvarado Brenes.
 Nota.—Los versos los recibimos de nuestro Corresponsal de Cartago, a nombre del señor Alvarado.

Lic. Alfredo Sáenz González
 Abogado y Notario
 Oficinas, altos Delcore y Co.

Teatro Nacional

Sábado 26 de febrero de 1927 — A las 8.30 de la noche
ESTRENO — ESTRENO — ESTRENO
 Comedia Poética de don Eduardo Marquina y don Gregorio Martínez Sierra

El Camino de la Felicidad

Tiene esta novedad especial interés, por cuanto representa un ensayo intentado por sus autores, para renovar, modernizando el teatro poético en España.

Apartándose de la historia y la leyenda, prescindiendo de temas y personajes heroicos, los señores Marquina y Martínez Sierra han querido infundir un soplo de poesía a la humanidad cotidiana.

TEATRO MODERNO

Sábado, 26 de febrero de 1927
 A las 7 p. m.—**PELICULAS COMICAS.** Gran éxito
 A las 8.30 p. m.—Nuevas sensacionales experiencias por el gran artista
PRINCIPE GAMBERTY
 ilusionista maravilloso, y su medium
MADAME OLIVIA
 Proyección de la grandiosa film
PERDIDA Y GANADA
 por Greta Niensen y Adolfo Menjou.

TEATRO ADELA

Sábado, 26 de febrero de 1927
 Solamente a las 7 p. m.
 La grandiosa peliuc Metro Goldwyn
EL CIRCULO DE LAS ELEGANCIAS
 Suprema creación de la gran artista Mae Murray.
 Mañana: "Si me volviera a casar".



el Calavera.

EL "ídolo" de mamá. Y el encanto de la casa. Alegre, "chistoso," espléndido con todos. Sólo que de vez en cuando se excede en las copas y llega más alegre de la cuenta. Al otro día, dolor de cabeza, malestar y agotamiento. Pero, ¡qué importa, hombre! Para eso está ahí la

CAFIASPINA

Dos tabletas, un vaso de agua y ¡todo pasó! También a "papá," a "mamá," o a las "niñas" cuando se trasnochó en un baile y amanecen indispuestos, *Cafiaspina* los alivia y les levanta las fuerzas.

NO AFECTA EL CORAZON NI LOS RIÑONES.

Incomparable también para los dolores de cabeza y oídos; las neuralgias; el reumatismo, etc. Regulariza la circulación y devuelve la energía y el bienestar.

BAYER

¡No reciba tabletas sueltas! Pida el tubo de 20 tabletas, o el SOBRECITO "CAFIASPINA" de una.

Llantás CONVERSE

Ofrecen confort, seguridad y larga duración. Pase a verlas a nuestras oficinas.

PRECIOS

31 x 5.25 Balón. ₡ 90.00
 29 x 4.40 " 55.00
 30 x 3 1/2 Cord. 50.00

ATMETLLA HNOS. — Distribuidores.

Club Republicano

El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central.

Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En el mismo Club atenderá el Licenciado don Carlos María Jiménez a sus amigos, de la una a las cinco de la tarde.

Aviso a los Republicanos de San José

Para los efectos de la debida organización de nuestras fuerzas en los distritos de San José, La Secretaría General del Partido Republicano avisa:

El lunes próximo 21 de febrero, y en el local de nuestro Club, se reunirán los Republicanos vecinos del distrito de Catedral, a las 7 y media de la noche.

El Miércoles siguiente, a la misma hora y en el mismo lugar, los del distrito del Carmen.

El Viernes siguiente, a la misma hora y lugar, los del distrito de la Merced.

Y el sábado siguiente, 26 de febrero a la misma hora y también en el Club, los vecinos del distrito del Hospital.